



Federación Agraria Argentina

Área Prensa en Rosario: Pje. Alfonsina Storni 745. Teléfono (0341) 512-2000.
Correo electrónico: gremial@faa.com.ar / latierra@faa.com.ar
En Capital Federal: (011) 4343-5470/71



INFORME SEMANAL

Nº 142

19 de noviembre de 2004

SUMARIO

- FAA mira con cautela y sin euforia el acuerdo comercial con China
- Mañana, el campo sale a la ruta por la soberanía de la tierra, por el futuro de todos
- Que el Mercosur hable de agricultura familiar
- FAA en el Congreso de la Lengua
- El gobierno de De la Sota sigue desestimando al sector rural
- En Córdoba habría más de 100 mil hectáreas en manos de extranjeros
- Plan de forestación para Pampa de Olaen
- Asociativismo y proyectos productivos en Rufino

A los lectores:

Debido a que mañana, viernes 19/11, la movilización nacional de Federación Agraria por la Soberanía de la Tierra concentrará toda la atención de la entidad, esta edición del Informe Semanal se publica hoy, jueves, y no en sus días habituales.

Mañana, Federación Agraria emitirá sucesivos despachos durante la jornada acerca del panorama de la movilización y un comunicado de resumen al término del día.

*Federación Agraria Argentina
Comunicación Gremial - Prensa*

FAA mira con cautela y sin euforia el acuerdo comercial con China

Esta semana acabó por definirse el acuerdo comercial de Argentina con la República Popular China. El campo, desde Federación Agraria, observa con expectativas pero también con reservas la marcha de esta ampliación en la vinculación con el gigante asiático, el mayor mercado del mundo.

El presidente de FAA, Eduardo Buzzi, no se cansó de repetir a diferentes medios de prensa que hasta ahora, los alcances del acuerdo se exaltaban en demasía aunque fueron relativizados por los propios orientales. Para el dirigente agrario, el gobierno argentino debería aprender de la moraleja implícita: “Mal andaríamos si creemos que las inversiones chinas serán la salvación mágica del país. Falso. Siempre lo decimos: la solución está en nuestras manos si redistribuimos la riqueza, si fortalecemos el mercado interno, si aplicamos un proyecto coherente, productivo, de agregación de valor y de desarrollo nacional”, enfatizó Buzzi.

La semana pasada hubo otra oportunidad perdida, y la señal de que en el fondo la estructura del orden neoliberal de los '90 sigue incólume: en el Presupuesto 2005 a la Secretaría de Agricultura, Ganadería y Pesca se le asignaron los mismos exiguos fondos que marcaron hasta ahora su rol secundario, pasivo en la escena de las políticas activas del Estado.

Otra señal lamentable y preocupante: El entorno del presidente Néstor Kirchner, a pesar de sus declamaciones públicas, no consulta a los sectores que representan al empresariado pyme, al concepto democrático de la economía y la producción. “Sigue consultando sus decisiones con los grupos que supieron legitimar el menemismo en la década pasada, e ignora a la producción representada en la Central de Entidades Empresarias Nacionales (CEEN)”, observó el dirigente agrario.

Federación Agraria no pretende ser la voz agorera de la coyuntura. La posibilidad de exportar a un mercado de 1.300 millones de habitantes es bienvenida, como también lo es que los rubros (carne vacuna, peras, manzanas, cítricos, pollo, tabaco, aceite crudo de soja y lácteos) incluyan a la producción extrapampeana. Pero no es de ingenuos preguntarse ¿quiénes serán los beneficiarios del nuevo horizonte argentino en China? ¿acaso las cuatro exportadoras de granos más grandes y los frigoríficos principales, como siempre? ¿o se cuidará de brindar protagonismo en estas operaciones a las cooperativas de productores primarios? Cuidado, presidente Kirchner –advierte Buzzi–, el “cómo” de esta noticia definirá si se trata de una buena o mala nueva. Ya es sabido que aquello de la “teoría del derrame” fue un verdadero cuento chino. Nunca se cumplió.

Por otra parte, el gobierno debe tener cuidado: ¿cómo hará, ahora que declaró a China como “economía de mercado”, para proteger a la industria nacional de la previsible avalancha de importaciones de ese origen? En el CEEN, que nuclea a rubros clave como la industria del calzado, la indumentaria, el juguete, hay preocupación al respecto. Por eso esta mirada es de cautela y no de euforia.

Amén de estas reflexiones, si resulta ineludible estar en el mundo y hay que jugar, a la hora de profundizar relaciones, “siempre será preferible jugar con el bloque asiático, antes que en el ALCA propuesto e impuesto por Estados Unidos. Con el país del norte, ya sabemos cómo nos va”, dijo Buzzi.

FAA SE MOVILIZA EN 31 PUNTOS DEL PAÍS

Mañana, el campo sale a la ruta por la soberanía de la tierra, por el futuro de todos

La Federación Agraria Argentina realizará mañana, 19 de noviembre, una Movilización Nacional por la Soberanía de la Tierra para evocar, en el marco del Día de la Soberanía Nacional y desde la reivindicación activa, un espacio de auténtica nacionalidad: nuestras tierras de producción. La determinación se funda en los críticos problemas estructurales de la actualidad que, entre otras cuestiones de fondo, se originan en la falta de regulaciones que permite que inmensas extensiones sigan pasando a manos extranjeras a expensas del forzado éxodo de miles y miles de auténticos agricultores. En el mismo plano se ubica la concentración de la propiedad, la intervención oportunista de grupos de inversión y pools de siembra, el sometimiento del suelo y otros recursos naturales a procesos de aguda depredación, entre otras calamidades de estos tiempos de exacerbación capitalista que expone al sector y al país a un futuro de alto riesgo.

Las reivindicaciones

Frente a ese panorama, la jornada respaldará las demandas de Federación Agraria y sus proyectos e iniciativas sustanciales para enderezar el rumbo hacia una agricultura con agricultores para el desarrollo nacional con equidad y autonomía, centralmente: Ley contra la extranjerización de las tierras. Reforma de la Ley de Arrendamientos. Reconocimiento de los títulos públicos comunitarios de los territorios de los pueblos. Junta de Desarrollo Agrario para regular el comercio de granos del país.. Presupuesto nacional que priorice la distribución del ingreso, el mercado interno y el desarrollo del interior.. Recuperar recursos estratégicos de la Nación, como el petróleo, la energía, las comunicaciones, el transporte, etc. Derogación de la ley de Entidades Financieras. Modelo de producción sostenible. Preservar el derecho al uso propio de semillas. Arraigo rural de la juventud. Soberanía en el desarrollo de la genética. Políticas de Estado que garanticen la seguridad alimentaria de toda la población.

La movilización se realizará en los siguientes puntos:

1. S. Salvador de Jujuy
2. S. José de Metán (Salta)
3. Roque Sáenz Peña (Chaco)
4. El Colorado (Formosa)
5. Oberá (Misiones)
6. San Miguel de Tucumán
7. Santiago del Estero
8. Florencia (Santa Fe)
9. San Fernando del Valle de Catamarca
10. Villa Minetti (Sta Fe)
11. Goya (Corrientes)
12. Chamental (La Rioja)
13. Cruz del Eje (Cba)
14. S. Cristóbal (Sta Fe)
15. Chajarí (Entre Ríos)
16. San Juan
17. Córdoba
18. Paraná (Entre Ríos)
19. San Martín (Mdza)
20. Laboulaye (Córdoba)
21. Pta Quebracho (Pto S. Martín, Sta Fe)
22. Rosario (Sta Fe)
23. Gualeguaychú (Entre Ríos)
24. Bowen (Mendoza)
25. Embajador Martini (La Pampa)
26. Junín (Bs As)
27. Bolívar (Bs As)
28. Cinco Saltos (Río Negro)
29. Necochea (Bs As)
30. Neuquén
31. San Carlos de Bariloche (Río Negro)

Que el Mercosur hable de agricultura familiar

Esta semana la posición de la agricultura familiar se hizo un poco más fuerte en el escenario de la política latinoamericana, específicamente en la mesa del MERCOSUR.

La Coordinadora de Productores Familiares del MERCOSUR (Coprofam) se reunió la semana pasada en Brasilia con la presencia de funcionarios gubernamentales que dieron legitimidad a las deliberaciones de esta organización civil integrada por Federación Agraria.

El vicepresidente de FAA, Pablo Orsolini, y el encargado de asuntos internacionales de la entidad, Pedro Peretti, asistieron a la junta celebrada en el Palacio Itamaraty, sede de la Cancillería brasileña. Orsolini, durante su exposición, reconoció las mejoras arribadas tras la crisis de los '90 pero advirtió que muchos actores de la agricultura familiar aún no gozan de esos cambios. "Faltan políticas activas de contención y desarrollo de los pequeños productores. Nuestra Secretaría de Agricultura tiene programas específicos, pero no

alcanzan y no llegan de manera equitativa a todos los destinatarios”, observó Orsolini. Lo escuchaban, entre otros, el subsecretario de Economía Agropecuaria, Javier De Urquiza, y el ministro de Desarrollo Agrario de Brasil, Miguel Roseto.

El dirigente federado volvió a exhortar por acciones que conduzcan a ordenar la tenencia de la tierra, a apurar la titularización de ocupantes precarios, de frenar el proceso de extranjerización de la tierra y redistribuirla a través de un instituto de colonización.

El encuentro discurrió a través de talleres que abordaron temas como el fortalecimiento de políticas públicas para la agricultura y el desarrollo, la generación de renta para promover el comercio, el acceso al crédito, la certificación de la producción familiar, las compras estatales, asistencia técnica, investigación, cooperativismo y asociativismo, etc.

El sábado 13 fue el turno de la segunda Reunión Especializada en Agricultura Familiar (Reaf), continuación de la que se hizo la semana anterior en Foz de Iguazú. Se trata de otra herramienta organizativa creada para incluir los problemas y necesidades de la agricultura familiar en la agenda de las deliberaciones del Mercosur.

La Reaf se reunirá una vez por semestre, con financiación del Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola (Fida Mercosur).

Además de FAA, participaron las organizaciones agropecuarias Cioec (Bolivia), Contag y Fetac (Brasil), Mucech (Chile), UAN (Paraguay), ACU, CNFR, IPL y Cefodir (Uruguay).

FAA en el Congreso de la Lengua

Federación Agraria Argentina asistió, invitada, a la apertura del III Congreso de la Lengua Española que se celebra por estas horas en la ciudad de Rosario.

El vicepresidente 1º, Pablo Orsolini, asistió a la ceremonia inaugural que se llevó a cabo en el teatro El Círculo –escenario histórico de los congresos de FAA– con las presencias del presidente Néstor Kirchner, los reyes de España y numerosas personalidades del ámbito literario y lingüístico de Hispanoamérica.

Asimismo, esta entidad saludó con el mismo entusiasmo la organización del I Congreso de LaS LenguaS, realizado en simultáneo por otras instituciones que quisieron oponer un discurso alternativo a la hegemonía del habla y la cultura española. Vale decir que en la jornada del viernes 19, Federación Agraria contempla también el reclamo por la devolución de las tierras usurpadas a los pueblos originarios de América Latina.

El gobierno de De la Sota sigue desestimando al sector rural.

Los productores agropecuarios cordobeses alineados en la Federación Agraria Argentina y CONINAGRO no salen del estupor que ocasionó el anuncio periodístico formulado por el ministro Elletore respecto a que para el próximo ejercicio no se dará rango de ministerio a la actual Secretaría de Agricultura de la provincia mediterránea.

El gobierno de Juan Manuel De la Sota desestimó así un justificado anhelo del sector para jerarquizar el estamento que vincula al Estado con el hombre de campo, que desde siempre y hoy más que nunca se ha brindado en fortalecer la economía provincial.

Con la firma de los dirigentes Daniel Martinelli (por FAA) y Oscar Carreras (por Coninagro) las entidades calificaron de “lamentable y decepcionante esta actitud del poder público al no posibilitar que el sector no pueda estar jerárquicamente representado en el gabinete, debiendo conformarse y someterse a las desavenencias de la Secretaría de Agricultura y Ganadería con el ministerio del cual depende”. En ese sentido, se expresó que “si bien la provincia tiene su ley de emergencia agropecuaria; para dictar esa situación se debe sortear un vía crucis inentendible que demanda en algunos casos más de seis meses (emergencias del sur provincial) mientras que para otras instancias de corte netamente político se va más allá de los términos de la ley, declarando de oficio la emergencia”.

Toda esta situación conlleva a un desaliento de los productores agropecuarios y su dirigencia, al entender que el gobierno de De la Sota desestima al sector. Las cuatro entidades aguardan desde abril una respuesta del gobernador cordobés.

En Córdoba habría más de 100 mil hectáreas en manos de extranjeros

Por Daniel Alonso

Pese a la multiplicación de rumores y versiones sobre supuestas operaciones de extranjeros para comprar tierras en Córdoba, la cantidad de hectáreas provinciales en manos de dueños foráneos sería prácticamente insignificante en comparación con la superficie productiva.

Por lo menos eso se desprende de diversos informes a los que pudo acceder este diario, entre los que figura la documentación aportada en el Congreso Nacional, en el marco de los proyectos de ley presentados para regular la venta de tierras a extranjeros en todo el país.

Según esos datos, en Córdoba habría 111.615 hectáreas en manos foráneas. “Esa es, por lo menos, la superficie que hemos podido relevar en base a diversas fuentes consultadas”, indicó el diputado nacional Ariel Basteiro. Comparada con el área que ocupan las explotaciones agropecuarias en la provincia (casi 12,5 millones de hectáreas), representa apenas el 0,89 por ciento.

El caso más emblemático es el de Cresud, la empresa en la que fue accionista George Soros. Sin embargo, el grupo ya se habría desprendido de 10 mil hectáreas en Villa de María de Río Seco, mientras que la estancia La Sofía (Río Cuarto) habría pasado a manos de un francés.

Alerta

La polémica cobró actualidad en nuestra ciudad, en el marco del Foro Nacional de Desarrollo Sustentable, durante el cual se escucharon voces a favor de limitar las operaciones para personas físicas o jurídicas que no sean connacionales. Incluso, la Federación Agraria Argentina (FAA) prepara, para el próximo viernes, una movilización en todo el país que tiene, como motivación principal, el respaldo a la sanción de una ley en contra la extranjerización de las tierras.

Días atrás, los sectores que se oponen a la venta indiscriminada de tierras a extranjeros se alarmaron con una nueva operación que se realizó en Buenos Aires, pero que involucra hectáreas productivas en Córdoba. Pecom Energía, del grupo Pérez Companc, vendió ocho campos al grupo inversor Argentina Farmland Investors, liderado por la empresa norteamericana Halderman Farm.

La operación se concretó en 53 millones de dólares por 75 mil hectáreas agrícolas y ganaderas. Según trascendió, el 70 por ciento de esa superficie está entre Córdoba y Santa Fe (52 mil hectáreas). El comprador es un grupo empresario familiar creado en 1930 por Howard Halderman, que se dedica a los negocios agropecuarios. Está asentado en los estados estadounidenses de Indiana, Illinois, Michigan y Ohio.

Voceros del grupo Pérez Companc confirmaron la operación, pero evitaron precisar los datos referidos a Córdoba. Sólo se conoció que los campos también ocupan territorio en Buenos Aires y Corrientes, y que juntos representan 22 mil hectáreas sembradas, alrededor de 51 mil cabezas de ganado y seis tambos con 3.200 vacas.

Interés

Las inmobiliarias que tienen incidencia en operaciones rurales reconocieron que, de cada 100 consultas que reciben de extranjeros, sólo una llega a buen puerto. “Las compras tienen un neto perfil empresario”, señaló Carlos Berbotto, de JB Srur, con servicios y operaciones en Córdoba y casi todo el norte argentino.

Agregó que actualmente los clientes foráneos buscan campos a desarrollar, ya que el valor de las tierras agrícolas les parece elevado. El precio de la hectárea en el noroeste provincial va de 50 a 500 dólares, mientras que en la zona núcleo de la agricultura, el importe varía entre 2.000 y 5.000 dólares por hectárea.

En los últimos años hubo consultas de alemanes, españoles, italianos, franceses y belgas, entre otros. “No son muchos los extranjeros que invierten aquí, pero cuando lo hacen, son proyectos productivos importantes”, afirmó Eduardo Oliva, con 32 años de experiencia en el rubro. El año pasado, Oliva fue el contacto local del presidente de una compañía china de biotecnología que quiso comprar tierras en las cuencas lácteas para luego exportar en pie terneros y vaquillonas Holando a su país. Pero la iniciativa, como otras tantas, finalmente no prosperó.

Sin quórum en la Legislatura

Mientras a nivel nacional siguen acumulándose los proyectos para limitar la venta de tierras a extranjeros, en Córdoba ya naufragó una iniciativa. El proyecto, elaborado por la legisladora Zulema Hernández (Frente Nuevo), fue rechazado días atrás por la comisión de Agricultura, lo que generó malestar en la FAA. "Ni siquiera tuvimos la oportunidad de exponer nuestro punto de vista", se quejó Daniel Martinelli, dirigente de la dicha entidad.

La idea de Hernández era prohibir la adquisición de inmuebles rurales a extranjeros con residencia menor a 10 años en el país, y hacer extensiva la misma a intermediarios de empresas o corporaciones con radicación real en el extranjero. "Es una restricción que no vulnera la Constitución Nacional. En Entre Ríos, una ley similar ya tiene media sanción", aseguró la legisladora.

Por su parte, el titular de la comisión de Agricultura, Alider Ciocatto (UCR), argumentó que el rechazo a la iniciativa se debe a que la regulación de estas operaciones son "una política de Estado nacional", por lo que Córdoba sólo estaría en condiciones de "opinar o sugerir, pero nunca de legislar". Además, dijo que "la incidencia de las inversiones extranjeras en la provincia son bajas" en comparación con lo que ocurre al sur del país.

Indicadores

Cálculos. Según la Federación Agraria Argentina (FAA), en todo el país hay casi 16 millones de hectáreas en manos de extranjeros. Entre 1997 y 2003 se habrían vendido casi 650 mil hectáreas.

Córdoba. En la provincia habría 111.615 hectáreas con dueños extranjeros. Representan menos del 1% del total de la superficie productiva.

Interés. En el último año, el interés extranjero hacia Córdoba se focalizó en campos con monte y potencial para planteos ganaderos, ya que sus precios están muy por debajo de las tierras agrícolas.

Turismo. Inversores españoles analizan desembarcar en Córdoba para comprar o edificar hoteles tipo "apart". También se interesaron por campos en Punilla y Calamuchita para turismo ecológico.

Fuente: La Voz del Interior

Plan de forestación para Pampa de Olaen

La filial Pampa de Olaen de Federación Agraria Argentina presentó esta semana un plan de forestación para su zona, elaborado por esa institución local, la Asociación Civil Los Algarrobos y la Asociación de Arrendatarios de la Pampa de Olaen. La iniciativa se enmarca en un Programa de Saneamiento del Lago San Roque, de la provincia de Córdoba.

El sábado 13, miembros del Consejo Delegado Córdoba, encabezados por su presidente, Daniel Martinelli, realizaron un recorrido por los distintos campos donde se efectuó el plan de forestación. En esa oportunidad estuvieron presentes el ingeniero Forestal Aldo Rudi y el ingeniero agrónomo Miguel Pelliza, quienes brindaron información y asesoramiento sobre programas de forestación y su aplicación en base a las necesidades en particular de los interesados.

Asociativismo y proyectos productivos en Rufino

Dirigentes de la Federación Agraria Argentina visitaron la semana pasada a productores y jóvenes de la ciudad de Rufino, interesados en iniciar nuevos emprendimientos productivos para lo cual la entidad prestaría su apoyo.

Con la idea de fomentar el asociativismo y hablar de proyectos productivos para jóvenes productores, representantes de la entidad estuvieron en esa localidad del sur santafesino, en coincidencia con la apertura de una nueva oficina de servicios dentro del marco de la filial local, que funciona en la calle Manuel Roca 254.

La encargada de Fundación FAA, Dana Monti, el delegado itinerante Miguel Catalá y el coordinador del Distrito 7, Carlos Orciani, se entrevistaron con quienes demuestran interés en iniciarse en microemprendimientos alternativos.

"Los sueños no se compran ni se venden, se construyen; con lucha, con militancia", resaltaron los panelistas, quienes aconsejan los emprendimientos productivos.

"Que un proyecto sea asociativista no es un requisito, pero es una necesidad. Nosotros tenemos que priorizar los emprendimientos colectivos, tenemos que salir del hiperindividualismo que favorece la política liberal en la que está inmerso el país", aconsejó Catalá.

A modo de ejemplo, se hizo hincapié en los emprendimientos de cría y comercialización de conejos como así también de apicultura.

"Se están constituyendo nuevos grupos de jóvenes de la Federación Agraria y que buscan asociarse en la cría de conejos y nosotros con respecto a esto contamos con un buen asesoramiento. Siempre advertimos y hacemos la salvedad que no se engañen con que van a formar la gran empresa. Decimos que, permaneciendo en el modelo neoliberal en el que estamos, puede ocurrir que en algún momento se cierren los mercados y se tengan que comer los conejos y abandonar la jaula. Por eso vamos a apoyar los emprendimientos productivos pero entre todos tenemos que construir el mercado interno", dijo Catalá.

Según dijeron la primera medida sería producir algo consumible, encontrar el mercado y fundamentalmente estar dispuesto a continuarlo con capacitación y participación en distintos ámbitos para impulsar el progreso.

Desde la Fundación FAA se hace hincapié en que existe asistencia técnica y financiera para iniciar un emprendimiento, como por ejemplo para jóvenes, a través de la Secretaría de la Juventud.

Dana Monti expuso sobre los créditos de la línea Fomicro, de hasta 30 mil pesos, con seis meses de gracia y al 7% anual. Los requisitos para obtener uno de estos créditos está principalmente dirigido a que el emprendimiento tenga viabilidad y coherencia.

Los dirigentes quedaron a disposición de los interesados para, cuando lo dispongan, iniciar las instancias de capacitación.

Fuente: Rufino Web

Federación Agraria Argentina